

AÑO I.

SE PUBLICA

por ahora los miércoles y sábados. Contiene además de la sección doctrinal, cuantas noticias de interés general, provincial, y local, halle en los periódicos nacionales y extranjeros y en su correspondencia particular. Insertará los artículos que se le remitan si los halla conformes á su plan; y no se devolverán.

SABADO

11 DE OCTUBRE DE 1856.

SE SUSCRIBE

en Vigo, calle Real, núm. 14, al mes 5 reales: EN LOS DEMAS PUNTOS 18 rs. el trimestre *directamente* y 20 por los *comisionados* que figuran en la lista de la 4.ª plana del número último de cada trimestre: en ULTRAMAR y el ESTRANJERO 54 rs. semestre y 100 por año. La correspondencia vendrá con sobre Al Administrador

NUN. 73.

NOTICIAS GENERALES.

DEL ESTRANJERO.

Sigue la cuestión de Nápoles en el mismo estado. Parece que se ha aplazado por un corto término la salida de las escuadras en virtud de los despachos que los embajadores reunidos en Austria dirigieron á los gabinetes de Francia, Inglaterra y Nápoles, y de las representaciones del gabinete austriaco. Creese con algun fundamento que el arreglo de esta cuestión no se llevará á un terreno helicoso.

PARIS.—La noticia que dias pasados corrió sobre el descubrimiento de una conspiración contra la vida del Emperador, no ha sido confirmada oficialmente. Sin embargo se han verificado nuevas prisiones en Paris en el barrio de San Antonio; en las esquinas de las calles han aparecido los siguientes pasquines:—«*Disminucion del precio del pan, disminucion de los alquileres: vida barata ó plomo.*»

Acerca del estado actual del imperio francés, llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la carta que leemos en la *Discussion*, de su corresponsal en Paris:

Paris 30 de setiembre.—Hoy estamos, no sobre un volcan, sino sobre muchos volcanes. El fuego y la pólvora están uno al lado de la otra, y en todo puede decirse que hay crisis. Crisis política, crisis rentística, crisis religiosa, crisis alimenticia. Esto en cuanto á lo interior; que por lo que mira al exterior, los asuntos están en peor estado: la revolución se presenta en todas partes.

Ocupémonos en la crisis política. Embargan grandemente los ánimos la enfermedad del emperador y sus efectos manifiestos: en los salones del arrabal de San Antonio, lo mismo que en los hoteles del de San German, se charla, se ríe, y á porfia se refieren las historias mas extravagantes acerca de la permanencia del emperador en Plombières y en Biarritz. Con todo esto se mezcla la narracion de las conspiraciones descubiertas por la policia, y en que se ponen en juego á los zuevos y á la guardia imperial. En una palabra, estas enfermedades, conspiraciones y prisiones, no dan motivo mas que suficiente para creerse en la antigua Roma de los Césares!

Crisis rentística. La bolsa sigue bajando de dia en dia sin que nadie á punto fijo sepa la razon. Reina el pánico mas espantoso: continuamente se repiten los embargos y bancarrotas. No hay quien deje de llevarse la mano al bolsillo para rebuscar en él alguna moneda de cinco francos, tan rara se ha hecho la plata. El oro mete miedo y las acciones no están mas favorecidas que el oro. Raro es el dia que no se sabe la fuga de algun cajero. Nunca, ni aun en los últimos dias del reinado de Luis Felipe, ha sido tan grande el escándalo financiero.

En cuanto á los propietarios, son siempre el objeto del odio general. Cada trimestre llegan á la prefectura informes de la policia á cual mas alarmantes. El gobierno no sabe ya que hacer, y en vano es que el emperador llame á los ministros todas las semanas á Biarritz, pues todos reconocen su impotencia.

Crisis religiosa. Tambien el clero presenta al gobierno sus obstáculos. De dia en dia van ganando terreno, y los jesuitas continúan abriendo nuevas casas de educacion. Casi todos los miembros de esta sociedad se han agrupado alrededor del periódico *El Universo*, y atacan con violencia y éxito la educacion universitaria. El ministro de Instrucción pública Mr. Roland, que se decia iba á publicar un manifiesto, se ha contentado con escribir una pequeña é insignificante carta, que al lado de las estensas pastorales de los obispos hace la triste figura.

Crisis alimenticia. La cosecha no es de las mejores. Los periódicos bonapartistas van bajando el tono en esta cuestión; ya confiesan que será regular. De la recolección de vinos no dicen una palabra. Las lluvias que no cesan desde hace quince dias, han hecho perder la esperanza tanto á los viñateros de Borgoña como á los de Burdeos. Por consiguiente, muy lejos de disminuir, el pan y el vino subirán de precio este invierno.

Los periódicos extranjeros siguen ocupándose en comentar la circular del príncipe Gortschakoff. Muchos de ellos ponen en duda su autenticidad.

Lo mas interesante se reasume en los siguientes despachos telegráficos:

Paris 5 de octubre.—La escuadra francesa continúa inmóvil en Tolon: se ha aplazado su salida.

La escuadra inglesa del Bósforo espera la orden para marchar.

Londres 2 de octubre.—El *Morning Post* anuncia que el dia anterior habia llegado á Liverpool, el City Baltimore. Corria el rumor de que el embajador inglés en Méjico, habia pedido sus pasaportes á consecuencia de un conflicto. La escuadra inglesa se dirigia á Méjico desde la Habana.

Ajaccio 3 de octubre.—Han llegado á Malta dos corbetas de guerra inglesas. Se esperan las escuadras.

Dresde 1.º de octubre.—El *Journal de Dresde* ha recibido de Paris la noticia de que se han modificado esencialmente las miras del gobierno francés, respecto á los asuntos de Nápoles, y que probablemente no saldria ya la escuadra.

Viena 2 de octubre.—La *Gaceta* austriaca confirma la noticia de que el embajador de Nápoles, cerca del gobierno austriaco, el marqués de Petrucci, ha presentado de nuevo su dimision.

Idem 2 de octubre.—Ayer ha llegado á Trieste el baron de Hubner, é inmediatamente vendrá á Viena: el *Prendeublat*, dice que el rey de Nápoles ha mandado trasladar á Gaeta cuanto posee de mas precioso, y que la poblacion napolitana estaba muy irritada. Se considera de éxito muy dudoso la dimision del general Martini, embajador de Austria en Nápoles.

Tolon 1.º de octubre.—La escuadra no ha salido.

PORTUGAL.—En Lisboa ha desaparecido el cólera: en los primeros quince dias del mes de setiembre fueron invadidos 115 individuos en la poblacion, de los que fallecieron 50. algunos en poquísimas horas. En los hospitales solo han entrado dos ó tres casos nuevos cada dia.

En la isla de Madera ha sido mayor el estrago: solo en la ciudad de Fonal, han muerto 1,880 personas, ó sea una octava parte de la poblacion.

El *Clamor público* de Oporto se regocija porque el Consejo de salud pública haya acordado levantar el anatema á los navíos de aquella plaza procedentes del Brasil.

Siguen con calor los preparativos para las elecciones de diputados á córtes.

En Coimbra continúa el cólera, por cuya razon se ha suspendido la apertura de la Universidad hasta 1.º de noviembre próximo.

DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—Dentro de breves dias los municipales van á estrenar sus nuevos trages. Parece que estos sufren algunas modificaciones, sobre todo en el sombrero. Los levitonos tienen solapa y van sin caponas. Se ha desterrado tambien el baston de estoque, reemplazándole con el sable.

Está recomponiéndose el reloj de las casas Consistoriales, á consecuencia, segun parece, de lo que sufrió cuando las últimas ocurrencias.

Ayer llegó á esta ciudad el señor obispo de Vich que con el obispo de la Seo de Urgel deben salir hoy para Tarragona á fin de asistir á la traslacion de los restos de don Jaime el *Conquistador*.

Celebramos que nuestro Excmo. Ayuntamiento haya nombrado una comision para que le represente en las reales exequias que van á celebrarse en la ciudad de Tarragona para la traslacion de los restos del célebre conquistador de Mallorca y Valencia. Presidirá esta comision el señor alcalde constitucional don Pablo María Tintoré.

Ayer á las doce y media de la tarde inauguró la universidad literaria su nuevo curso académico en el grandioso Salon de Ciento de las casas consistoriales, decorado á propósito y perfectamente dispuesto para tan solemne acto.

Ha sido nombrado alcalde primero constitucional de esta ciudad el Sr. D. Ramon Figueras.

Ayer tarde llegó á esta ciudad el ex-diputado de las Constituyentes por la provincia de Gerona D. Aniceto Puig.

BILBAO.—Las vendimias acaban de efectuarse en Vizcaya, y los rendimientos que han producido son tan cortos, que apenas merecen llamar la atencion de ninguna persona aficionada. Esto no obstante, nos cabe la satisfaccion de poder anunciar que el oidium parece querer desaparecer de algunos de nuestros distritos viniferos, en los cuales, aunque la invasion ha sido dura y cruel, no ha causado los estragos que en los años anteriores. Algunas especies, sobre todo de uva blanca, han sufrido bastante menos, y aunque la cosecha es sumamente escasa, lo poco recogido está sin la enfermedad y el grano muy bien sazonado. Esta circunstancia se presenta en todas partes en donde se ha cosechado en Vizcaya, por lo que los chacoltes de este año serán dulces y sabrosos.

En Burdeos y algunos de sus distritos las cosechas son mejores que se esperaban.

SANTANDER.—En Barcelona, Malaga, la Coruña y Santander: van á establecerse comisiones con el objeto de explotar los criaderos de oro y ricas minas de plata descubiertas en la *Sierra madre*, distrito de Guerrero, á 86 leguas del Sud de Méjico. Estas comisiones facilitarán á las personas ó familias que quieran ir á tomar parte en aquellos trabajos, todos los recursos pecuniarios que les sean necesarios hasta llegar al lugar de los tesoros, así como las ventajas que les ofrecen por su cooperacion. El número de filones descubiertos en las citadas minas asciende ya á 32. Los dueños de aquellos tesoros, quieren asociarse sólo con españoles. La casa de los señores Zulueta y compañía de Londres está encargada de remitir las máquinas y aparatos necesarios para el lavado del oro, y sabemos que por el primer vapor de octubre se remitirán varias por Veracruz.

VALENCIA.—El miércoles primero del actual se abrieron los estudios eclesiásticos en el seminario conciliar de esta ciudad.

Dentro de poco se abrirán igualmente los estudios de la escuela industrial y de comercio, establecida en la actualidad en el piso bajo de la casa-Enseñanza, el cual se está habilitando para este efecto; á cuyo punto pueden acudir los que quieran matricularse en cualquiera de las asignaturas propias del instituto.

Parece que hoy se reúne la comision de agricultura de la Sociedad Económica de esta provincia, con el objeto de continuar sus trabajos pendientes acerca de la cosecha de la seda, y sobre la mejora del sistema de la guarda de los campos. Lo interesante de ambas materias hace desear que concurren á la junta de la comision los muchos sócios que pueden auxiliárla en tan interesantes trabajos.

DE MADRID.

—El emperador de los franceses trata de hacer puerto marítimo á San Juan de Luz, pueblo fronterizo á nuestra Península, aunque para ello tenga que vencer los grandes obstáculos que le presenta la naturaleza.

—A principios de la semana próxima se cree que aparecerá en la *Gaceta* la nueva ley de diputaciones provinciales.

—Segun noticias de Paris, la comision que se ha encargado de publicar las obras completas y cartas de Napoleon I, ha reunido ya la friolera de 25,000 documentos.

—El Sr. Beltran de Lis, exministro moderado, se encuentra tambien en Madrid.

—El dia 22 del actual se abrió en Bruselas el congreso internacional de reformas de aduanas, del que forman parte como miembros delegados los españoles Figuerola, Colmeiro y Rodriguez, y como individuos adheridos los señores Echegaray, La Sagra, Guijarro, Borrego y Guerrero.

—Dentro de unos dias dicen que aparecerá una real orden por Fomento sobre órdenes sagradas, y otra por Hacienda sobre elecciones de ayuntamientos.

—Se ha mandado de real orden que se acelere todo lo posible la liquidacion pendiente en el ministerio de Fomento, por la rescision del contrato celebrado con el señor Sanchez Mendoza para la construcción del ferro-carril de Sevilla á Cádiz.

—El señor ministro de Estado, siguiendo la proteccion que viene dando á los jóvenes distinguidos y estudiosos, acaba de nombrar cónsul en Civita-Vechia al Sr. D. Ramon de Valladares y Saavedra y trasladar al consulado de Cete al Sr. D. Ramon Satorres, ambos bien conocidos en la republica literaria.

—Por el ministerio de Hacienda se acaban de dar las órdenes convenientes para activar las liquidaciones de la Deuda del personal. Conformándose el Sr. Salaverría con la propuesta de la direccion general ha mandado que en las liquidaciones de los acreedores procedentes de otros ministerios se parta en lo sucesivo de la base del saldo que aparezca de las certificaciones de cese que hubieren expedido las oficinas respectivas: que los interesados que prefieran que sus liquidaciones se formen con presencia de las parciales que deban pedirse á las dependencias á que hubieren pertenecido anteriormente, lo reclamen por medio de oficio; y que se faculte á los mismos para renunciar á los que pudieran corresponderles desde 1.º de mayo de 1825 en adelante, sin limitacion de tiempo en su procedencia siempre que lo expresen tambien de oficio.

—El señor ministro de Hacienda recogió el sábado 787 títulos de la emision Madoz, que se hallaban en poder de particulares como garantía de negociaciones con el Tesoro por la suma de rs. vn. 32.369,000.

—Dícese que D. Manuel Derqui está nombrado comisario régio del Banco de Cádiz.

—Ha sido nombrado teniente gobernador de Pilar del Rio en la isla de Cuba, el brigadier D. Ramon Couti, y en Puerto-Príncipe el coronel D. Juan Bautista Pozas.

—Por el ministerio de Fomento y Ultramar se ha expedido una real orden motivada, disponiendo que en lo sucesivo, ni la autoridad judicial ni la gubernativa declaren puntos de deportacion, confinamiento y destierro por causas políticas las islas Filipinas y las antillas, escepto las Marianas.

—Ha sido jubilado el Sr. D. Marcelino de Luna, jefe de la seccion de estadística en la direccion general de contribuciones, nombrándose para su reemplazo á D. Francisco Gil, antiguo y entendido administrador de Hacienda y actual jefe de negociado de la misma seccion á quien correspondia el ascenso.

—No es exacto que el Sr. D. Manuel Bermudez de Castro haya sido designado por el gobierno para ningun puesto diplomático.

—Los señores Navascues y Troya, parece han sido nombrados secretarios de gobiernos civiles.

—Han sido nombrados para el ejército de la isla de Cuba el segundo comandante don Teodoro Sagasta, y el de igual clase D. Manuel Andía, y comandante del depósito para Ultramar en la Coruña D. Francisco Serrano y Torres.

—El ferro-carril de Madrid á Zaragoza pasará por el real Sitio de San Fernando.

—Ha salido para San Sebastian la infanta doña Josefa, acompañada de su esposo el Sr. Güell y Renté.

—El estado de la capital respecto de la epidemia colérica continúa siendo satisfactorio. Los casos que ocurren diariamente son en tan corto número, que no llaman la atencion. Entretanto continúan reinando las intermitentes y todas las demas enfermedades comunes han adquirido proporciones extraordinarias.

—Hace tres dias tuvo lugar una horrible catástrofe en la casa de la antigua fábrica de cristales del Patrimonio, calle de Alcalá. Un hombre del pueblo dió una puñalada en el corazón á su mujer, que se hallaba de asistenta en dicha casa, y acto continuo se causó con la misma arma, que era una navaja nueva, cinco heridas mortales. La causa de este atentado parece ser que son los celos, pues al matador se le ha encontrado en el bolsillo un papel que dice, si mal no recordamos: «Dos de Octubre. Yo L. de N. mato á mi mujer por tener un querido y no haberme hecho justicia el Alcalde. Que se le reconozca el muslo y allí se encontrará la prueba de lo que digo.» Los dos heridos, despues de recibir la unción, fueron trasladados al hospital.

—Hace tres dias se encontró en un pozo de aguas inmu-

das de la calle de Santa Catalina, núm. 8., el cadáver de una persona horriblemente mutilado, pues le faltaban la cabeza y los brazos.

—La comisión redactora del proyecto del Consejo de Estado, lo puso el día 3 en manos del Sr. Rios Rosas; pero aun parece no ha podido ocuparse el Consejo de este asunto, por no haberse entregado aun al ministro los votos particulares anunciados. En cuanto se presenten es de creer entrará el Consejo de lleno en la discusión de este importante asunto.

—Acaba de expedirse una real orden disponiendo que cese la libertad de derechos de aduanas que disfrutaban hoy las bolas de hueso para todas clases de juegos, los cartones sueltos y numerados para juegos de lotería, los dados de concha, hueso, marfil ó nácar, las linternas mágicas, los microscopios huecos de solo vidrio con diferentes semillas dentro, las palas ó raquetas para jugar al volante, los globos para diversion campestre, los tantos ó fichas de marfil, nácar, hueso, madera ó latón, y los volantes con plumas ó sin ellas, forrados de piel ó seda. Con arreglo á la misma disposicion, así estos objetos, como las bolas y rosquillas de marfil para niños, y las cajas de carton ó madera con juegos de lotería, pagarán todos por la partida 729 del arancel, relativa á juegos y juguetes, cuyos derechos son 3 rs. cada libra en bandera nacional, y 3 rs. 60 céntimos en bandera extranjera y por tierra.

—El vapor *Conde Regis* es el designado para conducir en noviembre próximo la correspondencia pública á las Antillas.

LA OLIVA.

VIGO 11 DE OCTUBRE.

Por fin se ha confeccionado la nueva *Diputacion provincial* despues de un largo y penoso trabajo para elaborar de una manera que pudiese satisfacer las exigencias de los partidos militantes, y cumplir las prevenciones del gobierno supremo.

Aunque los progresistas fueron los peor librados, como siempre les sucede en todos estos negocios de gabinete, sin embargo, nunca nos ciega el espíritu de partido hasta fallar á la justicia á nadie. El cuerpo provincial, aunque no lo consideramos arreglado á las prescripciones que comprenden las circulares de 26 de julio y 13 de agosto, no obstante, debemos decir que se compone de hombres aceptables, por mas que en política nos separe de su mayoría una distancia bastante grande.

Reconocemos en ellos moralidad, buen deseo, y nada de ese cinismo y procacidad irritante con que algunos hombres de banderia insultan á la justicia y al buen sentido á cada paso.

Digimos que los progresistas salieron mal librados, pues ciertamente, segun los antecedentes que tenemos, no venimos á hallar mas que tres mal contados: tres moderados adeptos á la situacion lanzada en julio de 1854, y cinco conservadores, algunos de ellos que tienen un color diáfano, es decir, un color que no es color en realidad.

No nos proponemos dar grandes batallas, y á no ser por amor al país, y en particular á nuestra infortunada Galicia, seriamos los primeros á aconsejar á nuestros amigos políticos, que se retirasen y que dejasen el campo despejado á los moderados, porque el peor mal que se le puede hacer á esas gentes es dejarlos gobernar. Si, tanta es la fé que tenemos en la bondad de nuestras doctrinas y en la justicia de nuestra causa, que firmemente vivimos persuadidos que el triunfo de nuestras ideas no puede estar lejano: en el siglo del vapor y de la electricidad las luces se difunden con la rapidez del rayo.

Y no decimos esto, porque concedamos al *Restaurador* y al *Faro*, que esta situacion sea polaca, tan lejos estamos de eso que nos hallamos muy seguros que los hombres que la personifican distan mas de la polonia que nadie, y que por todo pasarán menos por volver á aquel tiempo: á ellos les vá mas en la cuestion que á ningun progresista, y podiamos citar las festuales palabras de alguno de los que figuran en la actualidad.

Aparte de esto, el gobierno es de union liberal, de progresistas y conservadores, y en él no hay ningun elemento polaco, ni se admite, que espresamente se rechaza. Vean, pues, nuestros cofrades, quienes tienen un título mas valadero para tener participacion en el cuerpo provincial, si los progresistas ó los polacos. Para admitir tres de estos preciso era que fuesen admitidos tres demócratas, si es que quisiesen entrar, que creemos no lo harian por no hacer el triste papel que hacen los moderados-polacos.

Nosotros somos progresistas amantes del progreso político, moral y social; porque esta es la ley de la naturaleza en el mundo intelectual y moral. Y tanto es así, que hasta nuestro cofrade *El Faro* va echando puntas de progresista, y observado con ayuda del Teodolito parece que este diminuto astro va navegando en los espacios desde los círculos polares al Tropico de Cancer.

Felicitemos por tanto al señor gobernador por la eleccion de los nuevos diputados, bajo el punto de vista que llevamos indicado.

Deseamos á los salientes, que descansen y que la tierra les sea ligera. Segun dice el colega de la vecindad, en los 76 dias que estuvieron al frente de la provincia han trabajado mucho y deben estar fatigadas; ¡Oh! los hubo entre ellos que fueron un dechado; por ejemplo el nuestro. ¡Vaya que no dejaria de cobrar cierto dinerito para su papa pendiente de pago, aunque la carretera estuviese paralizada por falta de cuartos? ¡Y qué diremos del de la carteria de Redondela? ¡Que gnapo! Nos gusta por lo cuidadoso que es de la familia.

Ha sido todo un hombre. Comenzó por sí con la carteria, pues la caridad bien entendida comienza por sí

mismo: despues atendió á su hermano D. Agustín, á quien agració con la secretaria del juzgado de paz y con la direccion de caminos vecinales. ¡Lo que adelantarán los caminos! Y se conoce que es aplicado, pues habló por medio de un amigo al Sr. Martin para *aprender á ingeniero civil*.

Y aun no paró aquí el señor ex-diputado, sino que al procurador sindico, nombrado por el inolvidable *Cachamuña*, D. Honesto Monroy, lo agració tambien con la plaza de guardamontes, separando al efecto el que estaba nombrado por el gobierno; y el tal D. Honesto parece que tiene que intervenir asimismo el repeso de la sal. Ha sido un despropósito privar á la provincia de un hombre tan rico, tan comerciante y de tanto provecho, como decian en sus sentidas quejas los dos municipales de Tuy; su fama llegó ya á las orillas del Miño.

- He aquí como quedó formada la nueva diputacion.
- Pontevedra, D. Julian Novoa Limeses.
 - Caldas, D. Lorenzo Varela.
 - Puente Caldelas, D. Ramon Portela Vidal.
 - Lalin, D. Ramon Villar.
 - Taboires, D. Marcial Valladares.
 - Cambados, D. Juan Ramon Paliño.
 - Redondela, D. Roque Suarez.
 - Cañiza, D. Ignacio Rodriguez Caballero.
 - Puentearcas, D. Angel Amores.
 - Tuy, D. Juan Maceira.
 - Vigo, Sr. Marqués de Valladares.

IMPORTANTE.—Dicen *Las Hojas*:
 •De Paris nos dicen hoy lo siguiente: Paris 2. La embajada española completa llevando al general Serrano á su cabeza ha pasado á visitar á S. M. la reina madre. Esta señora ha acogido los respetos del general Serrano con la mayor benevolencia, mostrándose altamente satisfecha de que la reina Isabel haya nombrado embajador en Francia al joven capitán general.

Las *Hojas autógrafas* se espresaban anoche en estos términos:

•Se anuncia un manifiesto del general Espartero, pero amigos suyos lo desmienten, asegurando que él dará la explicacion de su conducta en los últimos acontecimientos cuando llegue la oportunidad, ya en el Senado donde naturalmente será llevado, ya en el Congreso de diputados si es elegido por la provincia de Logroño.

Continúa el estado de sitio. ¡*Quousque tandem!*

La primera edicion de *La Iberia* que recibimos ayer, fue recogida.

Nuestro colega, privado del artículo de fondo, echó á rodar en la primera plana una porcion de anuncios, contándose entre otros el siguiente: ESPAÑOLES CONTRA ESPAÑA.

•El general O'Donnell, dicen *Las Hojas*, ha recibido ya el gran cordon de la legion de honor que dijimos le habia conferido el emperador de los franceses. El sábado se presentó ya con él en el besamanos de palacio.

Este cordon es una prueba mas de que el general O'Donnell ha salvado la monarquía en España, con tal fortuna como Luis Napoleon salvó la Francia con el golpe de estado del 2 de diciembre!

La resolucion del Gobierno respecto á los bienes de Cristina fué comunicada á las autoridades de provincia por el señor ministro de Hacienda en estos términos: *El Gobierno de S. M. ha acordado en Consejo de ministros que cese la detencion de los bienes pertenecientes á S. M. la REINA MADRE DOÑA MARIA CRISTINA DE BORBON.*

Acerca de la llegada á Madrid del general Narvaez dice nuestro querido colega *La Discusion*:

•Ayer á las cinco de la tarde llegó Narvaez. A decir verdad no se notaba en Madrid tal venida. Así es que en vano hemos pedido noticias sobre S. E., en vano. Hay quien dice que S. E. vá á pasar inmediatamente á Loja, y que no quiere poner obstáculos á la triunfal carrera del gobierno.

Hora es de juzgar al general Narvaez como repúblico. Su puesto que ese cometa avanza en el horizonte, miremosle. El es la personificacion del partido moderado. Su historia es la historia de los once años. Pero al oír lo que ahora se dice de su mauesdumbre, nos preguntamos: ¡Habrá degenerado Narvaez?

Sin embargo, no estamos tan faltos de noticias que no podamos decir algo. Así que llegó pidió ver á S. M. La reina se hallaba indispueta. No obstante, dijo que recibiria á un general que tantos servicios le ha prestado. Cuéntase que la entrevista fué en extremo afectuosa. Despues el general pasó á comer con el célebre ministro de la revolucion señor Sevillano. En seguida se volvió á su casa, frente por frente del régio palacio que habita el general O'Donnell, y que le ha sido preparada por el señor Orlando.

A la misma hora que Narvaez se hallaba en el real palacio, O'Donnell paseaba muy tranquilamente por el Prado.

El presidente del Consejo devolvió ya al general Narvaez la visita que le hizo este pocos momentos despues de su llegada á Madrid.

Dícese que se piensa nombrar senadores á los 105 de que *La Epoca* nos habla diariamente.

Nos parece logico, y lógica tambien la vuelta al poder del ministro Sartorius, que es el último que gobernó con los principios del partido moderado.

Dice *La Asociacion*.

•¿Qué ha perdido el partido democrático con el cambio del 14 de julio? Bien poco, ó nada. ¿Qué ha ganado? Mucho.... Esta es una verdad que no la quieren comprender los tontos.

Dicen algunos periódicos que á principios de la semana próxima aparecerá la nueva ley de diputaciones provinciales. Este es un error lastimoso en que incurren todos los dias los periódicos de la suprema inteligencia. Sin hablar bajo el punto de nuestras opiniones, sino bajo la prescripcion de la Constitucion del 45, publicada por el gobierno, las leyes se hacen por las Cortes y el rey; es así que todas las disposicio-

nes legislativas de hoy se hacen por el gobierno, luego ni son, ni pueden ser leyes, serán circulares, decretos ó reales órdenes que pueden ser derogados al dia siguiente de su publicacion.

Dice *El Occidente*, que Cristina se dispone á pasar una temporada en Roma, al lado de su hija la princesa de Drago.

Pocas veces se ha visto la prensa española en situacion tan triste como la presente. La mayor parte de los periódicos de la corte traen por artículo de fondo el oficio del señor gobernador en que se les prohíbe la publicacion del número.

De acuerdo con el parecer de la junta de aranceles se han rebajado los derechos que paga el algodón engomado, sea cualquiera el número de hilos que tenga en cuarto de pulgada; ahora pagará ocho reales libra en bandera nacional y ocho reales diez céntimos en extranjera.

Se ha mandado de real orden que las conducciones de escasa importancia, tanto de caudales como de armas y municiones, que se verifiquen por consecuencia de disposiciones emanadas del ministerio de la Gobernacion y del de Hacienda, sean escoltadas por los puestos de Guardia Civil, debiéndose reclamar únicamente el auxilio del ejército para los convoyes de consideracion.

Segun *Las Novedades*, en la actualidad el personal del clero, es como sigue:

Arzobispos y obispos.	54
Dignidades.	284
Canónigos.	771
Beneficiados.	805
Párrocos.	19,825
Beneficiados.	3,745
Clero colegial.	345
Idem de las suprimidas.	300
Esclaustrados.	7,600
Religiosas.	7,025
Capellanes.	427
Sacristanes.	143
Eclesiásticos que no reciben asignacion.	3,000
Total.	43,722

Desmentida oficialmente la aparicion de la fiebre amarilla en Buenos-Aires, se ha mandado que no se ponga impedimento en nuestros puertos á las procedencias de aquel país.

El jurado ha absuelto el número denunciado del *Nervion*, periódico de Bilbao, escrito con talento y á quien deseamos larga vida.

El Centro Parlamentario, ilustrado periódico que se publicaba en Barcelona, ha cambiado su título por el de *El Conceñer*. Su redaccion se ha aumentado con la conocida y estimada pluma del Sr. D. Victor Balaguer, director que fué de la *Corona de Aragon*.

El número de jóvenes matriculados en Santiago para el curso académico de 56 á 57 es, segun se nos dice, el de novecientos y pico.

Ha sido declarado cesante el comandante que era del presidio de la Coruña.

En nuestra provincia, (escriben de Lugo) como una de las mas montañosas de Galicia, el cultivo del maíz es insignificante, y á pesar de esto no habrá necesidad de recurrir á las limitrofes para proveernos de dicho grano, que recolectaremos la cantidad suficiente para llenar holgadamente nuestras necesidades.

La produccion principal de esta provincia consiste en el centeno.

Escriben de Betanzos.

Se trabaja con gran actividad y celo en los caminos vecinales de primer orden de Requian y San Martin de Tiobre.— Apesar de la escabrosidad del terreno se adelanta mucho, gracias á la constancia y buenos deseos del delegado don Francisco Espiñeira, y del sobreestante don Eladio Salgado. Estos caminos serán de gran utilidad, porque atraviesa el primero los lugares de Juaronzo, Graña, Cines, Cullérgondo y aun Mesia; y el segundo los de Obre, Paderne, Quintas, Villamorel, etc., que son los que mas rentas y artículos de primera necesidad producen para esta ciudad.

Respecto á la derrama nacional, mucho podia escribir á Vds., pero me limito á decirles, que despues de varias opiniones, el ayuntamiento optó por el reparto directo, en sesion de 27 de setiembre último.

Salió ya del Ferrol á recibir órdenes del gobierno, el comandante general D. Antonio Estrada, sustituyéndole interinamente el segundo jefe D. Francisco Pavia.

Corren rumores por la Coruña de que tendrá lugar dentro de breves dias en aquella capital una gran revista militar.

Parece que se esperan entre otras fuerzas dos escuadrones de caballería y el batallon de marina del Ferrol.

El día 7 tomó posesion del mando el nuevo gobernador civil de Lugo D. Juan Montenegro. Publicó una alocucion en sentido bastante liberal.

El Coruñés contesta dignamente á la valoracion que hemos hecho de tanto que los periódicos de Galicia pagan por portes de correo.

Nuestro apreciable colega ha padecido una gran equivocacion en la primera parte de su respuesta, porque en el mes de marzo aun no se estableciera el timbre, ni en el de abril, ni en el de mayo, ni en el de junio, sino desde primero de julio: siendo nuestro cálculo fundado en el mes de marzo, está arreglado al peso de las administraciones de correos, y por tanto significa lo que quisimos significar: «LA OLIVA, periódico liberal, paga casi doble por razon de franqueo que los tres periódicos moderados que se publican en Galicia.»

Con respecto á la calificacion de moderados en que incluimos al *Coruñés*, dice que él no es mas que *agrícola, industrial, mercantil*, etc. pidiendonos que manifestemos no haber estado en nuestro lugar al calificarle políticamente. Forzoso nos es tener que confesar que en su título no aparece la calificacion de *político*, pero á nuestro modo de ver el *Coruñés* se ocupa con frecuencia de la *cosa pública*; sin tomarnos el trabajo de recorrer su coleccion, le citaremos el artículo

editorial del mismo número en que nos dice que nunca se ocupa de la más insignificante noticia política. Si dicho artículo no es político, nos confesamos ignorantes en tal materia: además creemos que la ilustración del *Coruñés* vendrá con nosotros, que relacionados los intereses materiales con los políticos, al tratar de aquellos se tiene, aunque incidentalmente, que mostrar afecciones por algún sistema político, y á nosotros nos pareció descubrir afecciones moderadas no solo en los artículos editoriales sino también en las demás secciones del *Coruñés*.
Creemos haber satisfecho los deseos de nuestro colega; si no lo hemos verificado estamos prontos á darle más explicaciones, pues le estimamos en mucho.

La Asociación, recibida hoy trae copiado nuestro artículo recogido. La *Iberia* y otros periódicos se ocupan también de él. Se lo avisamos al *Faro*.

A las tres de la tarde:
Acaba de entrar en nuestro puerto con el correo de la Habana el vapor *Colon*.
Ha salido para Cadiz el vapor de guerra *Hernán Cortes*.

PARTE OFICIAL.

Extracto de la GACETA.

Las Gacetas del 4, 5, 6 y 7 del corriente contienen los documentos interesantes siguientes:

La Gaceta del 4 contiene el reglamento para el gobierno del cuerpo eclesiástico de la Armada, que fué restablecido por real decreto de 8 de noviembre de 1848.

Circular expedida por el ministerio de la Gobernación, disponiendo que las personas nombradas para desempeñar destinos dependientes del mismo, que no se presenten á tomar posesion antes del día 20, serán depuestas.—Real orden señalando el material que se permitirá introducir del extranjero para la construcción de las dos secciones del ferro-carril del Norte, de Madrid á Valladolid y de Burgos á Irun.—Otra modificando varias partidas de los aranceles vigentes.—Otra desestimando la solicitud de don Pedro Roussé, contratista de las obras del pantano de Mazalocha, para que se le concediera nueva proroga para su conclusion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

SANTIAGO 3 de octubre.

El miércoles ha tenido lugar la apertura de esta Universidad literaria, pronunció la oracion inaugural el Dr. don Fernando Rosende Cancela catedrático de derecho romano de esta escuela, cuyo tema fué: *Las mejores leyes no harán feliz á un pueblo sin costumbres; creando y perfeccionando estas, serán respetadas aquellas y se consolidará la existencia moral y política de las naciones.*

Con la apertura de este curso revivió la animacion de este pueblo hartamente muerta hasta aquí. Mil semblantes se ven sonreír, ya llega el alegre y bullanguero estudiante deseoso de estudio al mismo tiempo que de diversion; ya se vé brillar la alegría en los ojos de la jóven que despues de cuatro meses de ausencia vuelve á hablar y solazarse con el escolar su amante, ya se abre en el corazon de otra confiada en su gracia y su belleza la esperanza de oír su tierna declaracion, de verle rondar su casa, de recibir sus cartas y terminar por ser el amor de un estudiante, ya en fin, se ven sonrientes la posadera, la guanterera, el sastro, el zapatero y el limpia-botas, porque ven al traves del chaleco, dentro del bolsillo, la peseta estudiantil, peseta que todo el curso pero especialmente estos días se siente sonar en recreos, billares, cafés, dulcerías y otros sitios, puntos que la juventud escolar busca con avidez por ser de distraccion y de placer. La juventud escolar fué, es y será siempre la animacion de este misantropo pueblo.

CRÓNICA GENERAL.

CHISMES DE LUGAR.—El caso de baile que se esperaba tuviese lugar el 10 en nuestro Circo, con motivo de los días de Isabel II, ha fallecido. Los amantes de Terpsicore vistieron de luto ese día. Por lo tanto aquel caso ya no es caso, será otro caso. El 19 probablemente si es que á la Junta directiva no le es indiferente la felicidad de sus administradas, y si no echó en olvido un artículo del reglamento que dice... (véase)

FOLLETIN DE LA OLIVA.

POESIAS INÉDITAS

DE DON DOMINGO UBIÑA.

NUMANCIA!

¡Há veinte siglos que una tumba helada el cadáver sepulta de un gigante; veinte siglos que negra, ensangrentada, en su torno su sombra vaga errante! y veinte que un acento en la callada noche «Numancia» dice; y resonante vibrando en el espacio, su voz sola hace hervir con honor sangre española.
Veinte siglos que un pueblo poderoso su frente alzaba con brillante gloria: hoy yace desplomado, ruinoso entre yertas cenizas y entre escoria: pero sobre su polvo silencioso con sangre está amasada su memoria... si no hay Numancia ya que al mundo asombre, hay su patria, sus hijos y su nombre.
En sus espesos muros se ha estrellado el poder del romano turbulento: en vano su cadena le ha lanzado de poderlo oprimir con el intento, que allí impotente contempló asombrado,

Mañana habrá funcion de tarde en nuestro teatro, al estilo de Madrid. Dos *gimnásticos arabes* lucirán sus habilidades, á no ser que algun *tigre de bengala* se les ponga por delante. Los que no quieran asistir al teatro se les permite la entrada gratis en los paseos de la Alameda y Camino-Nuevo, donde un sinnúmero de bellas jóvenes aguardarán, como de costumbre, á los concurrentes.

Por la noche, de 8 á 12, habrá baile público en el referido teatro, con permiso de la autoridad. Se admiten lotes de tres personas por 10 rs. al mes.

A esta funcion no podrá asistir un ex-diputado provincial morenito, agraciado, tostado del sol,

por hallarse arreglando su *baul de simpatias* para hacer un viaje á la corte, donde piensa *debutar* como político-coleoptero. Tiene elegido para su estreno la gran ópera buffa de Mis-Kiswæxæsgsfæükænsffwk titulada *Pé de Caldeiro*.

PARA... UNA ALUSION PERSONAL. — Cierta caballerote muy conocido en esta ciudad, se presentó hace pocos días en casa de un rico comerciante á pedirle la mano de su hija.

Despues de los cumplidos de rigor y esforzándose por ocultar su turbacion, dijo el solicitante:

—Caballero, amo á su hija de V. y vengo á pedir su mano.

—Y para que quiere V. la mano de mi hija? preguntó el padre secamente.

—La quiero...

—Acabe V.

La escena terminó por no saber el amante para que se pide la mano de una mujer.

FRANQUEZA. —¿Qué es lo que le agrada á V. mas en mi niña? preguntó una mamá frágil á cierto estudiante picaresco.

—Señora, replicó el cursante en leyes; lo que mas me agrada es su dote.

NAUFRAGIOS.—El número de buques que han naufragado durante el mes de Julio último se eleva á 104. En Enero hubo 265; en Febrero, 174; en Marzo, 145; en Abril, 157; en Mayo, 112; en Junio, 84. Total de naufragios en los 7 primeros meses de este año, 1,041.

PRESERVACION.—Es indudable, en vista de los experimentos que en la Alcedia y en algun otro punto se han hecho, que la uva se preserva del *oidium* bañando el racimo con una disolucion sulfúrea calcárea.

BUQUE.—El miércoles último entró en el Ferrol de arribada, y haciendo mucha agua, la fragata anglo-americana *Mar Negro*, procedente del Cabo de Buena Esperanza para Plymouth, con cargo de arroz. No trayendo patente alguna, no pudo admitírsela á libre plática; pero como corría el riesgo de irse á pique y sus 21 tripulantes estuviesen ya rendidos de dar á la bomba, se le traspasaron ocho hombres, y se dió cuenta á la Junta provincial de Sanidad, la cual informó al señor Gobernador lo que correspondía segun la ley, que es marche al lazareto si puede habilitarse para ello, y si no haga allí su cuarentena con las precauciones debidas.

REMATE.—Se saca á subasta por la Junta de la reparacion de la iglesia parroquial del Ferrol el 26 de Octubre, el pintado retocado y renovado del altar mayor de la iglesia de San Julian, calculado en 25,000 rs.

PERDIDAS DE BUQUES.—A 88, segun *La Marina*, ascienden los buques que el comercio inglés ha perdido durante el mes de agosto.

NUOVO FARO.—Por fin á llegado ha terminarse la torre que debe contener el faro del cabo Caballería (isla de Menorca). Es probable quede pronto encendido.

MAQUINAS.—El vapor *Duero*, dice *El Coruñés*, que procedente de Inglaterra entró en el puerto el miércoles, trajo ademas de una parte del material de la línea electro-telegráfica mucha maquinaria para el arsenal del Ferrol.

PRUEBA.—Días pasados por la noche se verificó la primera prueba del alumbrado de gás, en el teatro de la Coruña, con buen éxito.

TRES AL SACO.—Fueron recojidos *La España*, *El Parlamento*, y *La Asociación*.

El gobierno no puede quejarse de la mala conducta de la prensa; nunca ha estado tan recojida como ahora.

BOLETIN COMERCIAL.

HABANA 6 de setiembre.

Los azúcares están encalmados desde el recibo de los últi-

que su heroico valor y su ardimiento el lazo que le tiende despreciaba, y á su pesar la presa se escapaba.

Que de ese pueblo en el robusto seno un solo corazon no mas latía de un solo noble sentimiento lleno; en un solo calor fogoso hervía con un solo latido, que sereno con entusiasta grito repetía: que el yugo del esclavo no consiente el que quiere morir independiente.

A sus ecos la virgen candorosa tranquila ante la muerte se presenta; la madre entre sus brazos cariñosa ahoga al hijo, y al par cae sangrienta: indomable con alma valerosa por sus manos morir el hombre intenta, y todos ser primeros anhelando la ciudad á la vez van incendiando.

Y en medio de la hoguera abrasadora, se lanzan impasibles, donde en vano, para mover su pecho aterradora se alza la llama cual espectro insano; porque el resuelto corazon no llora. ¡Último esfuerzo del valor humano, que para conservar de libre el nombre, ante la esclavitud huye del hombre!

Por eso dominando el son tremendo de rojas llamas que chispeantes zumban; de techos abrasados que crugiendo se desquecian y hundiéndose retumban; y de muros que en espantoso estruendo vibrando desplomados se derrumban,

mas noticias de Europa llegadas simultáneamente con las de nueva baja en los Estados-Unidos. Los compradores, segun es consiguiente, estuvieron desanimados y ofrecen de 1½ á 3¼ de real menos en arroba, que los últimos precios, sin poder conseguir nada. Los detentores se muestran escesivamente firmes en sus elevadas pretensiones.

Se aguardan con impaciencia las próximas noticias, y si anuncian el menor favor para este artículo, lo que parece muy probable, nuestro mercado recobrará la anterior animacion, tanto mas cuanto que los avisos de España son muy favorables. Algunas operaciones que se han llevado á cabo fueron para este último destino. Hoy la cotizacion es casi nominal.

Tipo holandés, núm. 8½, 9 1½ á 10 rs. arroba.
" " " 11½, 10 1¼ á 10 3¼ " "
" " " 13½, 11 " á 11 1¼ " "
" " " 15½, 11 1½ á 12 " "
" " " 18½, 12 1¼ á 12 3¼ "

Los blancos segun clase de 13 á 16 rs. La existencia es de unas 215,000 cajas aquí y sobre 28,000 en Matanzas, la mayor parte en segundas manos. En los injenios habrá unas 25,000 cajas.

Continúan haciéndose contratos para la próxima cosecha á P. 22 por caja de 16 arrobas netas, clase corriente con adelanto de metálico, y en vano se han ofrecido P. 23 1½ por caja de 17 arrobas, por todo el azúcar de una refinería. Por el fruto de tres haciendas que reunirán de 26 á 27,000 cajas de excelente calidad, se ha ofrecido á 13 rs. arroba por todas las clases, pero están firmes en el precio de 24 P. por caja de 17 arrobas.

De moscabados solo hay partiditas insignificantes que se mantienen firmes de 9 1¼ á 12 rs. segun clase.

El rom firme de 35 á 36 P. pipa, con demanda limitada.

Los fletes han mejorado porque escasean los buques cotizándose para el canal inglés á esperar órdenes de 2 lib. 5 sh. á 3 lib., segun condicion y dimensiones.

Siguen bajos los cambios pero a la cotizacion siguiente se han hecho muchas operaciones para este paquete. Londres 5 á 5 1¼ p. Paris 7 á 7 1½ idem descuento. Indirecto 7 3¼ á 8 idem. Nueva-York y Boston de 6 1½ á 7 p. descuento.

PONTEVEDRA 8 de octubre.

Trigo, 16 1½ ferrado. Maiz, 11 1½ idem idem. Centeno 11 1½ id. id. Habichuela blanca, 17 ferrado. Aceite en depósito, á 56 rs. arroba. Arroz, 128 á 130 quintal. Aguardiente de Holanda, á 104 ps. pipa. Idem anís, á 104 id. id. Idem caña, á 74 idem. Azúcar blanco, 66 arroba castellana. Idem quebrado, 52 á 55 id. Bacalao Noruega, 8 ps quintal gallego. Café 20 id. id. Cacao caracas, 48 ps. fanega de 110 libras. Canela de 1.ª, á 32 libra. Idem 2.ª, á 24 id. Canelon 8 á 9 id. Vino Champagne, 1.ª clase, 28 rs. botella. Idem id. en media 14 rs. Vino de Málaga, á 50 arroba, en barriles á 54. Higos de 13 á 15 rs. arroba. Jabon de Sevilla á 12 ps. quintal. Idem de Málaga, de 11 1½ á 12. Palo Campeche, á 80 quintal gallego.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS EN ESTE PUERTO.

Día 8. Del Carril, quechemarin español «Vencedor», patron José Lopez, en lastre. 10. De Malpica, quechemarin español «S. Antonio y Animas», patron Francisco Ponte, con loza y trigo.

DESPACHADOS.

Día 7. Para Oporto, hiate portugués «Lealdade», capitán Antonio Fernandez Mans, con sal. 8. Para Barcelona, bergantín goleta «S. Joaquin», capitán don José Nobo, con sardina. Id. Para Oporto, vapor de guerra portugués «Lance», capitán Joao Bautista Garcao. 9. Para Coreubion, galeon español «Andresito», patron Francisco Estevez, con aguardiente, vino, etc. 10. Acruzar por su destino, falucho guarda-costas «Tigre», comandante don Benito Lembey. 11. Para Bayona de Galicia, quechemarin «S. José y Animas», capitán don Francisco Romero, con resto de cal.

BUQUES ENTRADOS A CUARENTENA.

Día 10. De Nueva-York en 37 días, fragata norte-américa «Kathadin», capitán Davis, con tabaco y duela para Vigo á recibir órdenes. Consignatario Sr. Revel. Id. De Nueva-Orleans en 53 días, fragata norte-américa «Elizabeth», capitán Charles Waspan, con tabaco y duela para Vigo á recibir órdenes. Consignatario Sr. Revel. 11. De Nueva-Orleans en 52 días, fragata norte-américa «General Duntap», capitán Bedger, con tabaco y duela para Vigo á recibir órdenes. Consignatario Sr. Revel. Id. De Puerto-Rico en 41 días, bergantín goleta español «Encarnacion», capitán don Agustín Marzily, con 581 sacos cacao, 130 sacos café, 65 bocois azúcar y 87 cueros para Santander. Consignatario don Pedro Furio.

Editor responsable, D. JOSE PAZ Y ANGEL.

Vigo: Imp. de LA OLIVA, calle Real núm. 14.

se eleva en los humeantes torbellinos la voz de «Independencia Numantinos!»

Grito heroico de intrépida agonía que el alma de sí en pos arrebatada cuando el cuerpo que se unce sacudia y á su region eterna se elevaba; y á tiempo que Numancia no existia ya libre el numantino respiraba; que sobre el negro muro derruido habia un vencedor, mas no un vencido.

El hierro contra el hierro se le bate; el muro se desploma golpeado; el hombre con el hombre se combate, y tras de horrenda lucha fatigado al débil en poder el fuerte abate; mas de sangre y de polvo salpicado hallará en confusion ante su vista miserables despojos por conquista.

Asi en vano sus garras aguzaron las águilas de Roma dominante: quiso esclavos, y el yugo despreciaron; quiso templos do su idolo arrogante colocase, y los techos se aplastaron; quiso su carro conducir triunfante sobre presas brillantes, peregrinas, y solo halló esqueletos y ruinas.

Que el espíritu nunca se encadena, ni entre el polvo se encuentra confundido; lanza su voz, y el eco un mundo llena dominando los siglos atrevido, y de una edad en otra edad resuena: y á ese grito, entusiasta repetido, que aterrara el romano ante Numancia,

Vende mas el que mas anuncia. El periódico es el gran agente del comercio. En LA OLIVA no se paga mas que 4 reales el minimum, y si pasa de 15 líneas á cuarto cada una para los suscritores y á dos para los que no estén suscritos

SECCION DE ANUNCIOS.

Los anuncios se admiten en la Administracion, calle Real, núm. 14. Pueden tambien enviarse en carta franca con el importe en sellos de franqueo. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.—Un número suelto 8 cuartos.



BUQUES A LA CARGA.

Saldrá en octubre de Vigo para la Habana la corbeta «LUNA» al mando del capitán D. Esteban Domenech, admite alguna carga á flete y pasajeros. A su regreso efectuará su viaje para Montevideo y Buenos-Aires que tiene anunciado, admitiendo carga y pasajeros.—La despacha D. Benito Tegedor.

COMPANIA TRASATLANTICA

DE NAVEGACION POR VAPORES, SUBVENCIONADA POR EL GOBIERNO SARDO.

LINEA DE GENOVA

AL

BRASIL Y RIO DE LA PLATA.

Mientras se establecen otras líneas, dicha compañía ha destinado la parte de su flotilla ya lista á un servicio comercial y postal entre Genova y Rio Janeiro tocando en Marsella, Málaga, Cádiz, Santa Cruz de Tenerife, Fernambuco y Bahía.

Dicho servicio será mensual y estará en correspondencia con Montevideo y Buenos-Aires, para donde saldrá desde Rio Janeiro 48 horas despues de la llegada de los vapores otro de la misma compañía, al cual se trasladarán los pasajeros y mercancías que tuviesen aquellos destinos.

Los vapores que se destinan á aquella línea, son: El Genova, El Torino, El Vittorio Emanuele y El Conte Cavour, todos nuevos, á hélice y de unas 2,000 toneladas. Todo está provisto para que los señores pasajeros encuentren todas las comodidades necesarias en semejante navegación.

En el primer viaje solo se admitirán mercancías para Bahía y Rio Janeiro; pero se recibirán pasajeros para todos los puntos de la línea.

El Genova, que principiará el servicio, deberá llegar á Cádiz el 21 del corriente, y salir el 22 á las seis de la tarde para continuar su viaje á los referidos puertos.

Para mas informes acúdase á sus consignatarios en Cádiz Sres. Jordan, Ouelo y compañía, calle de San Miguel núm. 4.

CORREOS MARITIMOS.

Puertos á donde se dirigen y de donde salen y fecha de su salida.—Para las islas Canarias, Madera, Brasil y Rio de la Plata, California, Venezuela y Nueva-Granada, de Cádiz el 1.º y 15 de cada mes.—Para la Isla de Cuba y Puerto Rico, con escala en Canarias, Estados-Unidos,

Méjico, islas Antillas, de Cádiz, el 12 de cada mes.

LLOYD BARCELONES.

COMPANIA DE

SEGUROS MARITIMOS.

El buen nombre que esta posee, su crecido capital, y la religiosidad con que siempre se encaminaron sus trabajos, la dieron el gran crédito que goza en esta nacion y en el extranjero, así es que me prescribe el deber interesarme en la confianza que esta Asociacion merece.

Al logro de tan interesante objeto, mi primer cuidado es el de recomendar la entera confianza que esta Compañía inspira para los seguros que tengan necesidad de hacerse, ciertos de la equidad y exactitud con que en representacion de dicha Compañía procuraré complacer á todos.

Arenal de Vigo número 36.

FELIPE REVEL.

ARRIENDO.

En el barrio del Arenal número 10 en donde está el obrador de un maestro armero y confinante con la nueva casa en que se halla establecida la droguería, se alquilan á la parte de atrás dos espaciosos almacenes. En la calle de la Rua-alta número 23 darán razon.

ALMACEN.

Se vende á voluntad de sus dueños un almacén de salazon y pesca, situado en el mejor punto de la playa de Bueu. Los que quieran interesarse en su compra se dirigirán á don Manuel Gayoso residente en aquella villa.

QUESOS DE FLANDES.

En la confitería de don Blas Arias calle de la Amargura núm. 10, se venden quesos de Flandes que acaba de recibir de los mas frescales cuya clase es superior.

THE.

En la calle Imperial núm. 3 se ha recibido una partida de Thé, que tomando por mayor se vende á 12 rs. libra castellana.

SE ALQUILA LA CASA NUMERO 10 de la calle de la Herrería: en la de la Laje núm. 3 darán razon.

BALSAMO PERFECCIONADO

DE PEICHLER.

Con real privilegio esclusivo de S. M.

Este precioso remedio considerado como el mas útil de los conocidos hasta el dia, (segun consta de la infinidad de certificaciones dadas no solo por los facultativos de Madrid sino de todos los puntos de España y Ultramar,) en quemaduras, úlceras, heridas de cualquier clase, grietas de los pechos de las señoras, herpes etc... tiene, además de procurar una cicatrizacion solida y pronta, la gran ventaja de calmar al poco tiempo de su aplicacion el dolor é inflamacion consecutiva á las lesiones indicadas. Los grandes resultados que constantemente ha dado este precioso ajente ha hecho correr por todas partes la fama de su bondad, como acredita el crecido consumo que se hace de él hasta en el extranjero.

Se vende á 16 rs. como con su correspondiente instruccion para usarlo, en los puntos siguientes:

En Madrid, Depósito Central, Botica y laboratorio químico del Sr. Moreno, calle de Atocha núm. 67. En Vigo, Sr. Chao. Pontevedra, Argibay, Tuy, Ambedo. Orense, Goyazun. Rivadeo, Fernandez Lopez. Coruña, Sr. Villar. Ferrol, Romero. Oviedo, Diaz Argüelles. Grado, señora Rivera Florez. Gijon, Cuesta. Avilés, Córdoba. Lugo, Sr. Castro Freire. Tambien se espnde en la demás provincias.

JARABE DE DENTICION

DEL DR. DELABARRE.

Facilita la denticion y evita el dolor cuando se tiene cuidado de frotar con el suavemente las encías de los niños.

Para evitar la falsificacion, todas las etiquetas de los frascos llevarán el timbre del gobierno francés.

Se vende en Paris en la botica de M. Beral 14, rue de la aix: en Bayona en la de Mr. Ferdinand Le Beuf; en Madrid en la del Sr. Moreno Miquel, y en Vigo en la del señor Chao.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

El agua celeste del Dr. Rosseau para la curacion radical de todas las enfermedades de los ojos, cuales son: la gota serena, catarata, inflamaciones etc. Además fortifica las vistas débiles y alivia los dolores mas vivos.

Las personas que entrevean aun efectos de sombra como si una nube se les pudiese ante la vista, pueden estar seguras de recobrar completamente ésta tan solo en el espacio de diez á quince dias.

Precio de cada frasco en Paris 10 francos, en casa del Sr. D. Pablo Bon, farmacéutico, calle de los Santos Pies, núm. 12.—Vigo Sr. Chao.

NUEVO METODO DE PIANO

compuesto y dedicado á S. A. R. la Princesa de Asturias, por don José Arangueren, y publicado, bajo el titulo de una Sociedad de distinguidos pianistas, por el Editor don Antonio Romero.

Este método está mereciendo los elogios de los principales profesores de Madrid y de las provincias por sus ejercicios nuevos y agradables, el buen gusto de sus numerosas lecciones y por su bien graduada progresion. Por lo tanto se hace muy recomendable tanto para los profesores como

para los discipulos, pues los muchos que ya lo han adoptado confiesan que han obtenido progresos tan rápidos como sorprendentes.

Se vende en el gran almacén de música, piano é instrumentos para orquesta y banda militar de don Antonio Romero, calle de la Milicia Nacional núm. 6. á 64 reales en Madrid y á 80 en provincias franco de porte. Tambien se vende por entregas de 16 láminas, cada una á 8 reales en Madrid y 10 en provincias franco.

Los pedidos para provincias se harán acompañados de libranza á la orden de dicho señor Romero.

PRONTUARIO MÉTRICO MONETARIO.

Tablas de reducciones de todas las monedas del nuevo sistema legal á las del antiguo y á sus respectivas inferiores, por don Luis de Silva.

Se halla de venta en la imprenta y encuadernacion de la calle Real, núm. 14.

EL CONSUETA.

PERIÓDICO SATÍRICO.

No se da gratis por no ofender la delicadeza del bolsillo de nuestros generosos suscritores, y porque no queremos que nadie se ria de valde.

Se hacen dos tiradas: una de 1,411 ejemplares con mostaza, sal y pimienta para las gentes que son personas; y otra tiradita de 000.000,000 impresa (en nuestra imaginacion) para los gorristas...

Sale todos los jueves. Cuesta en provincias 15 rs. trimestre. Se suscribe en el establecimiento de LA OLIVA.

OBRAS Y FOLLETOS

que se hallan de venta en el establecimiento tipográfico-literario de la calle Real número 14.

CODIGO DE COMERCIO ESPAÑOL, concordado y anotado, precedido de una introduccion histórica-comparada, y seguido de la ley de enjuiciamiento sobre los negocios y causas de comercio, y de un repertorio alfabético de la legislación y del procedimiento mercantil, por D. Ignacio Miquel y Rubert y D. José Reus y Garcia, directores de la Revista de legislación y jurisprudencia. 30 rs.

LA REACCION Y LA REVOLUCION. Estudios políticos y sociales, por Francisco Pi y Margall, tomo primero. 24

LA TRADICION. Tratado de Luis Desanctis respondiendo al Monje Belli y á su doctrina sobre la confesion. 4

TABLAS PARA LA REDUCCION de alturas estrameridianas por Mr. Thomas Towson, traducidas al castellano por D. Pedro Rindavets, teniente de navio de la armada. 5

huyó el moro cobarde y tembló Francia.
¡Tristes ruinas del pueblo valentino!
el hidalgo español noble y valiente,
al hallaros en medio su camino
herido el corazon de pena siente,
y llora con dolor vuestro destino:
pero orgulloso al par alza su frente
vuestros antiguos dueños recordando
y un «eran españoles!» murmurando.
Con buril inmortal, manes gloriosos,
en pechos se gravó vuestra memoria:
vuestros conquistadores orgullosos
en sus sepuleros yacen con su gloria;
y hoy, en vuestra ruina mas dichosos,
aun hay quien volando á la victoria
si algun nuevo tirano le provoca,
con entusiasmo vuestro nombre invoca!

A LOS INDIVIDUOS ARTISTAS DEL LICEO DE SANTIAGO.

Leida en la noche del 20 de octubre.

¿No veis cual entusiasta se levanta
diosa sublime de virtud y ciencia,
cuya angélica voz seduce, encanta
y arrebatá fogosa su presencía?

¿Veis como, igual al águila altanera,
alza gigante su impetuoso vuelo,
y el ámbito cruzando de la esfera
corre hasta asir las bóvedas del cielo?

Así ardiente, cual rápida centella,
se lanza en el espacio presurosa,
todo un mundo llevándose tras ella
admiracion prestándole grandiosa.

¿Veis que entusiasta con afan inquieto
desprecia el mundo en que humillada vive,
otro buscando de su ardor objeto
que mas bello y magnífico concibe?

Y penetrando impavida, atrevida
del mismo Dios en la mansion divina,
no contenta su mente desmedida
quizá otro cielo mas allá imagina?

¿Y allí de su furor arrebatada
con audacia posar su pié ambiciona,
y allá sobre su cúpula elevada
nombre y gloria grabar y su corona?

Pues es la juventud que el pueblo aduna
y del seno del pueblo se levanta;
gigante colosal que aun en la cuna
ya á la caduca sociedad espanta.

Ese torrente audaz que se desata
cual revuelto y fogoso torbellino,
que al brotar en su inmensa catarata
llenará de los mundos el destino.

Ese coloso tierno que aun delira,
al que inocente y niño se le nombra;
le mira
y de lo que ha de ser aun es la sombra.

Eres tú juventud tierna y lozana
que brillante en el mundo te presentas:
que aun en el albor de la mañana
ya con los triunfos de la tarde cuentas.
Eres tú bella sociedad naciente

que entusiasta y risueña te apareces,
cual astro luminoso y refulgente,
y en vuelo rápido exaltada creces.

Crece, crece; y con noble atrevimiento
lleva á su cima tu gigante empresa;
jamás desmaye tu fogoso aliento
pues cual ella ser grande te interesa.

Grande y noble tan sola tú naciste;
grande al par te legó Dios un destino;
grande un deber tan tierna te impusiste...
tu mision cumplirás génio divino.

Tú el bello porvenir, tú la nobleza
que ora observas tendida ante tu vista,
con exaltado brio y con firmeza
ganarásla, conquista tras conquista.

Tú sobre el sucio escombro demoli-lo
del mundo que caduco se desploma,
otro mundo crearás mas atrevido
cuya gloria brillante ya en tí asoma.

Tú el fruto recogiendo presurosa
de mil generaciones indolentes
que con planta rodando perezosa
contemplaron tu suerte indiferentes;

Derramarás los gérmenes preciosos
de la noble virtud y de la ciencia;
y los antiguos yugos vergonzosos
romperás, que atosigan tu existencia.

Y rasgando del fanatismo el velo
que en insomnio indolente nos sepulta,
el puro, escelso y rutilante cielo
mostrarás que tras él se nos oculta.

(Se continuará.)